



EDITORIAL: *Comienza el año y el Papa Francisco hace el llamado al mundo a denunciar la esclavitud y a trabajar cooperativamente por una cultura de la fraternidad: "No más esclavos, sino Hermanos y Hermanas". El Papa recuerda a todos, especialmente a la Iglesia, a comprometerse constantemente en obras de caridad inspiradas por la verdad e la persona humana. Ella está encargada de mostrar a todos el camino a la conversión, la cual nos capacita para cambiar la forma de ver a nuestro prójimo, para reconocer en cada una de las personas a un Hermano o Hermana de nuestra familia humana y reconocerle su dignidad intrínseca en la verdad y la libertad" (Papa Francisco, Mensaje del 1º de enero 2015 n° 6). En este año de la Vida Consagrada, nos dice, "Quiero decirles una palabra y ésta es 'alegría'. ¿Donde quiera que hay personas consagradas, seminaristas, religiosos, religiosas, gente joven, hay alegría, siempre hay alegría! Esta es la alegría de la frescura, la alegría de seguir a Jesús; la alegría que el Espíritu Santo nos da, no la alegría del mundo. Hay alegría, pero, ¿dónde nace esta alegría?"—Reflexiones de Simón Pedro Arnoldo, OSB, en http://confar.org.ar/descargas/textos/existe_futuro_para_la_vc.pdf.*

[CLICK UNDERLINED BLUE TEXT TO OPEN A LINK](#)

1. EN ROMA

1.1 Los Promotores hispano-portugueses reflexionan sobre “Una Tercera Guerra Mundial en pedazos.”

El 14 de enero, durante su reunión mensual en la oficina de la UISG, los Promotores de JPIC hispano-portugueses reflexionaron sobre las palabras del Papa Francisco durante la conmemoración de la Primera Guerra Mundial, cuando se refirió a “una Tercera Guerra Mundial en pedazos.” Usando la metodología clásica de *Ver-Juzgar-Actuar*, la reflexión comenzó con un breve video destacando los acontecimientos recientes que aparecen en las noticias corrientes: los conflictos Siria-Irak, Rusia-Ucrania; la violencia terrorista en Norte de Nigeria y Francia. La parte del *Juzgarse* refirió al Capítulo 11 del *Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia*, seguida una reflexión de Carmen Elisa, guiada desde el libro de Ignacio Ellacuría. La parte del *Actuar* fue una discusión grupal (en pequeños grupos y luego en sesión plenaria) sobre lo que podemos hacer como religiosos y religiosas. El material de esta reflexión pronto será cargado en www.jpicroma.org.

1.2 Actualización de las actividades del Grupo de Trabajo Anti-Trata. Del 21 de enero al 26, los promotores JPIC en Inglés se reunieron durante su sesión mensual. La reunión fue animada por el Grupo de Trabajo Anti-Trata, de la Comisión de JPIC. Utilizando el método pastoral cíclico *Ver-Juzgar-Actuar* presentaron la realidad y desafíos que enfrentan los religiosos y

religiosas en una época en que el mundo está siendo testigo del peor registro de las personas que están siendo objeto de trata y esclavizados. Un *video* y una presentación de diapositivas mostraron que la esclavitud es el crimen más lucrativo en nuestra historia reciente. En la etapa del *juzgar*, los miembros del grupo presentaron el kit anti-tráfico que se ha utilizado para crear conciencia en la vida religiosa y la pastoral desde 2003. El *Actuar* fue motivado por las preguntas contestadas en el grupo de discusión. Teniendo en cuenta que la esclavitud moderna es compleja y tiene muchas facetas, se dejó claro que los religiosos y religiosas tienen que trabajar en colaboración con otros organismos para la erradicación de este crimen de lesa humanidad. Para materiales de recursos sobre la lucha contra la trata de personas, visite el sitio de la Comisión de JPIC: <http://www.jpicroma.org/#!anti-trafficking/c224>.

2. FUERA DE ROMA

2.1 Conmemoración de Martin Luther King. Cada año, el tercer lunes de enero está dedicado a la celebración de la vida y los logros de Martin Luther King, Jr. (1929-1968), un líder de los derechos civiles cuya campaña y esfuerzos condujeron al fin de la segregación racial en el transporte público y la afirmación de la igualdad racial en los Estados Unidos. Este año la celebración cae el 19 de enero. ¿Hasta dónde podemos decir que su causa se ha logrado? Hoy, todavía hay muchas violaciones de los derechos humanos en muchos países. Estos incluyen la

censura de prensa, las restricciones en el uso de internet y en la investigación académica, la reubicación de la población contra su voluntad, las políticas represivas sobre las minorías étnicas, raciales o religiosas, la discriminación contra las personas con discapacidad, la prohibición o restricción a las libertades civiles como las manifestaciones no violentas. El abuso de los derechos humanos persiste incluso en los países conocidos por ser democráticos, como Europa occidental y Estados Unidos, como la detención sistemática de los inmigrantes irregulares, la indiferencia o el rechazo de los refugiados que solicitan asilo, la equidad LGBT y de género, etc. Para más información sobre violación de los derechos humanos, visita <http://www.hrw.org/world-report/2014/country-chapters/china> o también <http://www.opensocietyfoundations.org/voices/5-things-italy-needs-do-clean-its-human-rights-record>.



Miles de personas internamente desplazadas se refugian en una iglesia católica en Malakal, Sudán del Sur, 21 de enero de 2014. (CNS / Reuters / Andreea Campeanu) (CNS/Reuters/Andreea Campeanu)

nuestra oración a todos aquellos que están sufriendo y pidamos a la comunidad internacional que actúe sobre esta situación.

2.4 Denunciar la esclavitud de la Copa Mundial de Qatar. Qatar será la sede del Mundial de Fútbol en 2022, y para ese momento, al menos 4.000 trabajadores migrantes habrán muerto para que la ciudad esté lista. Desde 2012, aproximadamente 900 trabajadores ya han muerto trabajando en la infraestructura para la Copa del Mundo. Nunca antes un número tan grande de personas, murió en cualquier proyecto de construcción en la historia reciente. Los trabajadores describen el trabajo como forzado bajo 50°C (122°F) de calor; los empleadores les roban sus salarios y sus pasaportes y son transportados como el ganado en condiciones insalubres y de hacinamiento, sin acceso a agua o alimento. [Firme la petición a la FIFA para poner fin a este abuso de los derechos humanos.](http://www.theguardian.com/football/2014/feb/16/qatar-world-cup-400-deaths-nepalese) Lea más en <http://www.theguardian.com/football/2014/feb/16/qatar-world-cup-400-deaths-nepalese> y <http://www.smithsonianmag.com/smart-news/over-900-workers-have-already-died-building-qatars-world-cup-facilities-180950088/?no-ist>.

3. NUEVOS RECURSOS

3.1 Versión coreana del Itinerario de formación JPIC, *Guíanos en Tu Justicia*. Agradecemos a Pat Dorobek, SND y su comunidad en Corea por la traducción de Corea del Manual de Formación JPIC. La copia pronto estará disponible para sus comunidades en Corea en <http://www.jpicroma.org/#!formation/c1llo8> (vean pp. 43-64).

3.2 Recursos de eco-espiritualidad para la Cuaresma. En previsión de la próxima temporada de Cuaresma Sr. Terry McKenzie, invita a todos a visitar su blog en el que ha preparado unas reflexiones inspiradoras y funcionales: **Pacto de Creación**, que explora la actual extinción de especies, la destrucción

(Continued on Page 4)



Uno de cada cinco españoles está "por debajo del umbral de la pobreza".

2.2 Llamado a unirse a la Alianza Española contra la Pobreza y la Desigualdad. El Departamento de Justicia y Paz de la Conferencia de Religiosos de España (CONFER) invita a los promotores de JPIC para apoyar la iniciativa, "ALIANZA ESPAÑOLA CONTRA LA POBREZA Y LA DESIGUALDAD." Usted puede inscribirse como organización o como individuo. Para inscribirse, por favor haga clic aquí y complete el formulario. Para obtener más información, visite <http://www.jpicroma.org/#!justice/c1zq1>.

2.3 Sudán del Sur: entre la esperanza por la paz a sostener y afrontar el trauma de los desplazados. Lea el relato de Chris Herlinger sobre la situación en Sudán del Sur. A pesar de los avances en las conversaciones de paz entre las facciones en conflicto (el Presidente Salva Kiir y el ex vicepresidente Riek Machar), la gentesigue estando escéptica de que cualquier acuerdo logrado en Addis Abeba recientemente será respetado. A pesar de todos los miedos y la inseguridad, las personas que fueron testigos de la violencia siguen traumatizados y la falta de alimento para los sobrevivientes es el peor desafío en esta frágil situación. <http://nronline.org/news/global/south-sudan-hopes-peace-hold-displaced-cope-trauma>. Tengamos en

EN RECUERDO DE LOS OBISPOS QUE FIRMARON EL PACTO DE LAS CATACUMBAS

(En 2015, cada edición del Boletín JPIC contará con un obispo que firmó el Pacto de las Catacumbas. En este número presentamos a Helder Camara, Giacomo Lercaro y Leonidas Proaño)

DOM HÉLDER PESSA CÂMARA



Nacido en Fortaleza, Brasil, el 7 de febrero de 1909, [Hélder Pessa Câmara](#) fue ordenado sacerdote en 1931, consagrado obispo en 1952, nombrado obispo auxiliar de Río de Janeiro (1952-1964) y arzobispo

de Olinda y Recife (1964-1985). Murió en Recife, Brasil, el 27 de agosto de 1999. Como arzobispo en la parte noreste pobre del país durante el período más vicioso de la dictadura militar-occidental apoyado, Câmara fue un gigante espiritual, y un ser humano complicado. Su padre era contador y su madre una maestra de escuela primaria. Desde los primeros años de sacerdocio, hizo campaña para el cambio social, sobre todo hablando en contra de “las estructuras injustas de la pobreza”. Su lugar en la historia estará fuertemente influenciado por uno de sus dichos más memorables: “Cuando doy de comer a los pobres me llaman *santo*, pero cuando pregunto por qué tantas personas son pobres, me llaman *comunista*”.

Para su obituario, visite <http://www.independent.co.uk/arts-entertainment/obituary-archbishop-helder-camara-1115091.html> and <http://www.theguardian.com/commentisfree/belief/2009/oct/13/brazil-helder-camara>.

LEONIDAS PROAÑO



Nacido en San Antonio de Ibarra, Ecuador, en 1910, [Leonidas Proaño](#) fue obispo de Riobamba de 1954 a 1985, y murió en 1988. Se le conoce como el obispo de los pobres y de los indios, junto con otros obispos

que firmaron el Pacto de las Catacumbas. Se dice que ha hecho posible que la iglesia, especialmente en América Latina, baje a la gente y trabaje a su servicio. Leonidas Proaño se hizo consciente de la necesidad de cambiar la estructura piramidal de la Iglesia, para darle una dimensión comunitaria, desde su juventud, a través de su participación en el movimiento de la juventud, la Acción Católica, mediante el empleo de la metodología de Ver-Juzgar-Actuar que utilizó en su ministerio pastoral como sacerdote y obispo. Él y 55 agentes de pastoral, fueron detenidos por la policía en 1976 como reacción a estas iniciativas. A la luz del Pacto de las Catacumbas, los pobres fueron puestos en el centro de la acción pastoral de la Iglesia en el proceso de construcción de la “iglesia del pueblo.” Ver el video [https://www.youtube.com/watch?v=MZq1SPu4bzY\(Spanish\)](https://www.youtube.com/watch?v=MZq1SPu4bzY(Spanish)).

MONS. GIACOMO LERCARO



[Giacomo Lercaro](#) es sin duda una de las figuras representativas en lo que se refiere al Concilio Vaticano II, principalmente a causa de una intervención que hizo al final de la primera

sesión (6 de diciembre, 1962). Propuso a los padres conciliares a tomar el tema de "el misterio de Cristo entre los pobres" como un centro de enseñanza y doctrina de la obra de renovación de todo el Consejo. [1] Él se dice que dijo, “El misterio de Cristo en la Iglesia ha sido siempre, pero especialmente hoy, el misterio de Cristo en los pobres, porque la Iglesia es la Iglesia de todos, pero especialmente la Iglesia de los pobres”. Lea más en <http://www.newyorker.com/magazine/1967/09/09/letter-from-vatican-city-12> y <http://www.umbrales.edu.uy/articulos/pobres>.

de los ecosistemas, y nuestra responsabilidad de protegerlos a la luz de nuestros principios comunes y la maravilla de la presencia divina que vive y actúa en todo el mundo. Con el **Pacto de Creación** se puede mejorar la oración y el compartir grupal, construir comunidad, profundizar en la conciencia de la presencia y acción de Dios en la creación, y aumentar nuestra motivación para responder a esta cita de Francisco: “Dios nos ha unido tan estrechamente con el mundo que nos rodea, que podemos sentir... la extinción de una especie como una desfiguración dolorosa. No dejemos a nuestro paso una estela de destrucción y muerte que afectará a nuestras propias vidas y las de las generaciones futuras”. (Disponible en Inglés y Español) <http://ecospiritualityresources.com/lent>; <http://wp.me/p2mV9q-hm>

3.3 Noticias relacionadas con el Mecanismo de la Sociedad Civil (CSM). El Secretariado del Foro Rural Mundial (FRM) está compartiendo noticias importantes relacionadas con el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CFS), que pueden ser de su interés:

- **HLPE Informe sobre desarrollo agrícola sostenible para la Seguridad Alimentaria y Nutricional, incluyendo el rol de la ganadería.** La determinación del alcance Consulta y convocatoria de expertos: www.fao.org/cfs/cfs-hlpe.
- **Apertura de empleos en CSM.** El Mecanismo de la Sociedad Civil (CSM) para las relaciones con el

Comité de las Naciones Unidas sobre la Seguridad Alimentaria Mundial (CFS) está reclutando personal para un Programa de Tiempo Completo y la Oficina de Comunicación (haga clic para el anuncio) con sede en Roma, Italia. Las solicitudes deben ser enviadas a recruitmentsatcsm@gmail.com antes del 06 de febrero 2015.

4. EVENTOS JPIC DE FEBRERO

- Reunión *Grupo Central JPIC Inglés*: 2 de febrero de 3-5 pm en Casa dei Fratelli.
- Reunión *Promotores de JPIC Español-Portugués*: 4 de febrero de 9-12 am en la oficina UISG
- Día Internacional de Oración por la lucha contra la trata (USG-UISG): 8 de febrero, Plaza de San Pedro
- Reunión Grupo *Integridad de la Creación*: 9 de febrero de 9-12 am en la oficina UISG
- Reunión Grupo *Lucha contra la trata de personas*: 17 de febrero de 3-5 pm en Casa dei Fratelli.
- Reunión Grupo *ICR en la FAO*: 24 de febrero de 9:30-12:00 en el Centro Pasionista
- Reunión *Promotores JPIC Inglés*: 25 de febrero de 9-12am en la oficina UISG
- Reunión Grupo de *Trabajo Colaborativo*: 26 de febrero de 3:00-5:00 pm
- Reunión Grupo *Refugiados /Migrantes*: 26 Febrero 3-5 pm en Casa dei Fratelli

Fecha para recordar

21 de marzo de 2015, de 9,30 a 12,30 horas

Taller patrocinado por el Grupo de trabajo de las CIR en la FAO sobre

GOBERNANZA DE LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS, LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Presentadora: Nora McKeon, anteriormente responsable de la dirección general de las relaciones de la FAO con la sociedad civil

Lugar: Casa Generalizia de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, Aula Magna, Via Aurelia, 476, Roma, Italia

Noticia: Por favor envíe una breve lista de las información que pueda ser útil a los Promotores JPIC en las futuras publicaciones del boletín a jpicusguisg@lasalle.org.

MININOTICIAS es compilado y producido por el Secretariado de la Comisión JPIC.

Via Aurelia 476, CP 9099 Aurelio, 00165, Roma, Italy

Tel: (39)06.6622929; Mobile: (39)3314348103

Email: jpicusguisg@lasalle.org

Sitio web: <http://jpicroma.wix.com/jpicromaesp>

*Noticia: La página **Wikispaces** ha sido cancelada. Todos los archivos han sido descargados y poco a poco han sido cargados en el nuevo sitio web. Si hay algún archivo que quisiera recuperar, por favor contacte a Celine en jpicroma@gmail.com.*